



Numéro Lakay

Edito

L'année 2022 s'est terminée avec encore son lot de malheurs pour Haïti :
Insécurité, inflation, ...

Ces malheurs ont impacté les projets que nous menions avec nos partenaires.
Heureusement ces derniers ont répondu présent pour les mener à terme. Place
maintenant à une nouvelle année.

L'association DESIR D'HAÏTI souhaite à tous ses membres, à ses partenaires et au peuple haïtien
une belle et heureuse année 2023.

Nous allons continuer à mener nos actions avec nos partenaires FONHSUD et FPS pour aider les paysans
du sud à se développer. Pour cela, nous accompagnerons encore les mutuelles de solidarité et renforcerons
les actions liées à la scolarité en espérant que cela soit la promesse d'un meilleur avenir !

Raphaël Minck

Echo sur ...

L'artisanat haïtien au pied du sapin du lycée Professionnel Louis Lumière

La classe de Terminale CAP « employé de commerce » du lycée professionnel Louis Lumière, encadrée par les enseignantes Audrey Guimbaud et Sandrine Lefèvre, a organisé cette année dans le cadre du chef d'œuvre (projet) une distribution de cadeaux de Noël pour tous les membres du personnel. Ils ont donc

sollicité notre association pour acheter de l'artisanat Haïtien. L'association Désir d'Haïti a pu être présentée à chaque membre du personnel par le biais de ce projet. L'association a ainsi pu récupérer 715 euros qui serviront à financer les bourses de 5 élèves haïtiens dans le secondaire.

Bravo et merci à eux !

Raphaël Minck

Dans ce numéro

- Echo sur p.1
- Actualité..... p.3
- Haïti en action..... p.3
- Culture et traditions.... p.4
- Agenda..... p.4

Exposition-vente à Charny et Saint Jean les deux jumeaux

En novembre dernier, M. Ferreira, maire de Charny, près de Meaux, nous a invités pour une exposition haïtienne dans sa superbe médiathèque où nos œuvres ont pu être mises en valeur. Lors du vernissage, ce sont plus d'une cinquantaine de personnes qui ont pu acquérir des cadeaux pour Noël. De plus, lors des échanges, plusieurs collectivités nous ont indiqué qu'elles souhaitaient que l'on expose chez elles. Un grand merci à M. Ferreira pour son soutien au peuple haïtien.

Par ailleurs, nous avons été invités à exposer à Saint Jean Les Deux Jumeaux au mois de juin. Les visiteurs ont pu découvrir, à travers une projection, le travail du « Bos Metal » (sculptures réalisées



Monsieur le Maire entouré de quatre membres du Conseil d'Administration de Désir d'Haïti

à partir de la récupération des bidons métalliques). Nous remercions Mme le Maire, Mme Miffre Peretti, et son équipe pour l'accueil chaleureux qu'ils nous ont réservé.

Marchés de Noël

Cette année, nous avons participé à 4 marchés de Noël, Vaires, Lognes, Villeparisis et celui du groupe scolaire Gasnier Guy de Chelles. Grâce à la mobilisation

de toute l'équipe, nous avons pu assurer les permanences sur ces quatre lieux, un grand merci à tous !

Cette année, le marché de Noël de Vaires se déroulait sur la place de la gare, endroit très convivial où nous avons rencontré beaucoup de



la famille Serre a beaucoup apprécié le travail du fer et tient à féliciter les artistes.



www.desirhaiti.org

visiteurs malgré la froideur du moment.

Pour celui de Lognes, c'était la 2ème année que nous y participions, nous avons eu la chance d'être en intérieur ce qui était beaucoup plus confortable.

Quant à celui de Villeparisis, c'était une première, à la demande d'une élue qui avait découvert l'année dernière la diversité de l'artisanat et des sculptures en métal, et qui souhaitait que l'on participe au marché de Noël de sa commune.

Comme chaque année, le groupe scolaire de Gasnier Guy à Chelles nous a invité à présenter Haïti aux élèves de 5è et à participer à leur marché de Noël solidaire.



Equipe de la Marne en action !

Novembre 2022 a été une période active pour l'équipe de l'antenne de la Marne.

Du lundi 14 au jeudi 17, nous avons été présents au Centre Socio-Culturel Schmit de Châlons-en-Champagne, dans le cadre de leur « 1er Festival des rencontres du monde » et avons présenté toiles, fers sculptés et artisanat. Nous avons touché le personnel du Centre, les parents amenant ou venant chercher leurs enfants à la halte-garderie, d'autres intervenants, ainsi que les enfants accueillis par le Centre après l'école.

Le vendredi 18, nous nous sommes réinstallés à l'Abbaye de Vinetz, à Châlons-en-Champagne, pour le 10è week-end de la solidarité internationale où se retrouvent une douzaine d'associations

œuvrant dans différents pays afin de mobiliser sur l'aide internationale les droits de l'homme ou le commerce équitable, et deux associations de solidarité locale, autour de l'ODD 12 « consommation raisonnée, productions durables et réduction des déchets ». Ce week-end a accueilli 600 visiteurs et 32 classes ont présenté une réalisation en lien avec le thème retenu.

Le vendredi 25, le Festisol s'est achevé à la Cantine du 111 autour d'un repas réunissant une quarantaine de personnes. Désir d'Haïti a réalisé l'apéritif (punch) et le dessert (gâteau de patates douces et coquimol) qui entourait le couscous réalisé par l'association Bouiblanc œuvrant au Maroc.

Françoise Robin

Atelier de capitalisation des compétences avec la Guilde

Le 15 novembre dernier, Désir D'Haïti a été invitée, par le bailleur « la Guilde », à un atelier de capitalisation sur les interventions en zone d'insécurité. Y ont participé neuf membres d'associations et des cadres ayant de l'expérience dans la mise en œuvre de projets dans des pays d'intervention dont le contexte sécuritaire est difficile (Burkina Faso, Haïti, Togo, Iran, Gabon, etc...).

Les objectifs étaient d'identifier les enjeux spécifiques des microprojets de développement dans ce contexte : les risques, les difficultés et les leviers.

Quelles stratégies mettre en place pour éviter d'avoir des problèmes de sécurité en zone dangereuse ?

Avec les nouvelles technologies, il y a lieu de travailler à distance en toute confidentialité, vérifier les informations et leur crédibilité, en utilisant un support (journal local) et/ou un réseau local.

Trois stratégies de sécurité ont été identifiées : l'acceptation, la protection et la dissuasion. L'acceptation c'est la stratégie majoritairement visée puisqu'il faut toujours éviter d'exposer les partenaires locaux. Des mesures de protection sont nécessaires pour pérenniser les projets.

Par contre, le cycle de sécurité permet d'analyser, de planifier, de mettre en œuvre et d'assurer le suivi de nos activités.

Concernant l'analyse du risque, il est égal à la menace multipliée



par la vulnérabilité (zone à risque) ce qui nécessite des mesures d'atténuation. Le risque est aussi égal à l'impact (personnel, programmes et biens) multiplié par la probabilité (Exposition et fréquence).

Beaucoup de problèmes de sécurité ont été abordés. Ne pas confondre sécurité et sûreté, la première est issue des faits naturels tels que épidémie, inondation et accident, tandis que la dernière se fait dans l'intention de nuire comme la répression, la menace, l'enlèvement et le massacre. La résultante engendre l'agression, la violence, le vol, le pillage, les manifestations socio-économiques et le traumatisme.

La sécurité n'est pas à la compétence d'une personne mais la réflexion doit être collégiale. Le relais de terrain doit être en mesure d'évaluer la situation en temps réel.

Il est important de : créer un effet d'opportunité en utilisant la triangulation de l'information, former le personnel pour réduire l'impact, demander au personnel de ne pas résister en cas d'un danger imminent, utiliser souvent le tableau d'analyse des risques, car il permet de vérifier le niveau de la menace, de la vulnérabilité, du risque, de mesurer la probabilité et l'impact pour obtenir un score afin de prendre une décision appropriée.

Espard Gaspard

Les 9è Rencontres Nationales du Collectif Haïti de France

Les 5 et 6 novembre 2022, Désir d'Haïti a participé aux Rencontres nationales du CHF, qui se sont déroulées dans le 15e arrondissement à Paris. Cette 9e édition des Rencontres Nationales des acteurs de la solidarité avec Haïti a également été l'occasion de célébrer les 30 ans de lutte du CHF pour les droits des Haïtiens et d'accompagnement de ses membres au travers de projets de développement local.

Rythmé par des conférences-débats, ce moment de rencontre et d'échange avait pour objectif de faire émerger des pistes d'actions.



Pour l'occasion, plus d'une soixante de participants étaient présents, de nombreuses associations membres, et intervenants venus entre autres d'Allemagne et du Canada. Nous avons eu également le plaisir de pouvoir échanger en visioconférence avec des partenaires en Haïti. Ensemble, nous avons réfléchi autour de trois ateliers, aux différents leviers d'actions possibles pour soutenir durablement l'entrepreneuriat, la souveraineté alimentaire et l'éducation à l'écocitoyenneté en Haïti.

Ce fut un moment riche en réflexions et partages d'expériences qui ont démontré la motivation et l'intérêt des participants pour

le développement d'Haïti.

Christine Houblon, 2ème vice-présidente de l'Association des Maires de Guadeloupe, a renouvelé l'engagement de l'AMG pour le projet « reconstruction de l'habitat dans le Sud d'Haïti », dont Désir d'Haïti est partenaire. « En effet, dans cette période de crise multidimensionnelle, nous devons faire renaître l'espoir en Haïti, cela passe par la coopération, la solidarité, la confiance » a affirmé Mme Houblon.

Kelly Lalague

Actualité

Décès d'Odette Roy Fombrun

Odette Roy Fombrun, Educatrice, écrivaine et historienne est morte le 23 décembre 2022 à l'âge de 105 ans. Cette doyenne a consacré toute sa vie à l'éducation et a créé, avec ses enfants en 2007, une fondation portant son nom, orientée vers la formation et l'éducation civique des jeunes. Elle a aussi écrit de nombreux ouvrages scolaires et parascolaires sur l'histoire, la géographie, la

morale et le civisme, et publié plusieurs articles dans la presse. Elle faisait partie de la première cohorte d'académiciennes et d'académiciens qui ont entamé, en 2014, les travaux de l'Akademi kreyòl ayisyen (AKA) (académie créole haïtienne).

Extrait du CHF, décembre 2022

Nouvelles mesures migratoires : la Maison-Blanche manie le bâton et la carotte

Les États-Unis peuvent désormais renvoyer chez eux les migrants de Cuba, Nicaragua, Venezuela, Haïti. Les ressortissants en provenance de ces quatre pays auparavant échappaient au renvoi automatique. À l'inverse, la Maison-Blanche lance un processus « sûr et ordonné », lequel permettra à 30 000 personnes par mois, issues de ces quatre pays, de prétendre à une autorisation de travail pendant deux ans aux États-Unis. Les candidats devront s'inscrire, décrocher un « sponsor » aux États-Unis et passer les critères de sécurité. Ensuite, ils n'auront que « le prix du billet d'avion à payer ». Mme Guerline Jozef, directrice de Haïti Bridge Alliance dans une entrevue accordée à Magik9 le jeudi 5 janvier, a fait le point sur ce programme : Ces nouvelles mesures affectent les personnes se trouvant à la frontière du Mexique, des États-Unis et dans d'autres pays, mais l'annonce concerne quatre pays : Cuba, Nicaragua, Venezuela, Haïti, a expliqué Guerline Jozef, directrice

de Haïti Bridge Alliance. [...]

« Ce programme n'est pas un asile parce que dans le cas d'un asile, les dossiers sont traités séparément, les personnes se présentent devant un juge, fournissent des preuves. Un long processus. Par contre, c'est un programme facilitant l'entrée aux USA de façon légale et de trouver d'autres possibilités [...].

« Le TPS et ce programme sont complètement différents. Nous avons lutté beaucoup pour avoir le TPS au profit des Haïtiens. Ceux se trouvant aux USA avant le 6 novembre 2023 sont éligibles. Le TPS est un programme de statut temporaire valable pour 18 mois dépendamment du président au pouvoir », a rappelé l'Américaine d'origine haïtienne, soulignant qu'il n'y a pas de date limite pour le nouveau programme. Mais elle pense qu'il sera valable pour une durée de deux ans.

Extrait lenouvelliste.com janvier 2023

Haïti en action

Grand rassemblement des MUSOS du 28 décembre 2022



Haïti vit une situation désastreuse multidimensionnelle. Tous les signaux de bord sont au rouge. La pénurie en tout se fait sentir : pénurie d'argent, de carburant, de produits de première nécessité, accès difficile aux différentes banques de la place. C'est dans ce

contexte que l'équipe FONHSUD a organisé ce rassemblement pour les mutuelles. L'objectif de cette rencontre était de permettre aux mutuelles, venant de différentes zones du département du sud, de se réunir pour partager leurs expériences, échanger ; puis de voir comment les mutuelles de solidarité pouvaient demeurer et rester un chemin obligé pour le développement durable et enfin voir comment mutualiser leurs forces pour répondre au grand défi économique, social et solidaire. Tous les intervenants ont fait ressortir l'importance des mutuelles et la nécessité de renforcer davantage les Musos. A ce grand rassemblement, on comptait 83 mutuelles pouvant totaliser 300 personnes environ. Désir d'Haïti a pu suivre en direct ce rassemblement et entendre ce que les prêts des mutuelles permettent aux bénéficiaires.

Julio Delva, Responsable des Musos FONHSUD- Chantal, 28/12/2022

Recette Pain patate (dessert Haïtien)

- 2½ tasses de patate douce (patates à la peau violette et la chair blanche)
- 1 tasse de lait concentré
- 1¼ tasse de lait de coco
- 1 tasse de sucre brun
- 50 grammes de beurre
- 2 cuillères à soupe d'extrait de vanille pure
- 1 banane mûre
- 1 cuillère à café de cannelle moulue
- 1 cuillère à café de muscade
- 1 lime (zeste seulement)
- ½ de cuillère à café de sel
- 1 cuillère à soupe de gingembre frais moulu
- ½ tasse de raisin sec
- facultatif ¼ de tasse de rhum brun (Barbancourt ou autre)

Laissez tremper les raisins secs dans le rhum (si pas de rhum, laissez tremper dans l'eau)

1. Laver et peler les patates douces (les couper en deux dans le sens de la longueur si vous utilisez un robot culinaire) (Assurez-vous d'avoir approximativement 2½ tasses)
2. Mettre dans une casserole
3. Ajouter le lait concentré, le lait de coco, le sucre brun, le beurre, le sel et la muscade
4. En fonction de la puissance de votre feu, cuire à feu moyen ou doux pendant 45-75 minutes en remuant fréquemment afin d'éviter que le mélange colle ou durcisse.
5. Ajouter la banane mûre écrasée au mélange, puis les raisins secs,

le rhum, le zeste de lime ainsi que le gingembre et continuer à remuer fréquemment.

baisser à feu doux

6. Après 40 minutes, ajouter l'extrait de vanille, mélanger et couvrir
7. Laisser mijoter 5-10 minutes ou jusqu'à une consistance molle, mais ferme
8. Lorsque prêt, verser le mélange dans un moule à gâteau peu profond
9. Cuire au four à 350 degrés pendant approximativement 1 h 30 ou jusqu'à la couleur dorée. Piquez avec une fourchette et vérifier qu'elle ressorte sèche avant de retirer du four.
10. Réfrigérer au moins 24 heures pour avoir la consistance de gâteau.



JEAN D'AMÉRIQUE

Rhapsodie rouge

CHEYNE

Rhapsodie rouge – Jean d'Amérique - Paru le 1er juillet 2021 - Éditeur : Cheyne

Rhapsodie rouge, nouveau livre du poète Jean D'Amérique, dresse le portrait d'une femme debout, combattante. Dans ces poèmes, la langue est manipulée, bousculée ; transfigurée, elle devient une arme, une lame pointée contre les désertions, les lâchetés. Une poésie comme geste politique : « flamme / commune / à la saison humaine ». Rhapsodie rouge nous rappelle de la plus belle des manières que la poésie a toute sa place dans le forum des voix citoyennes. Elle s'invite aux débats et aux révoltes, et redonne à ceux-ci l'outil premier, nécessaire et fondateur : une langue brûlante, renouvelée.

Agenda

- **Du 27/02 au 15/03/2023** : Exposition d'art haïtien (tableaux et sculptures en métal) au lycée d'Oehmichen de Châlons-en-Champagne, 8 avenue du Mont Héry. Contact : Mme ROBIN, 06 86 33 32 84.
- **Le 02/04/2023** : repas haïtien à la salle Multi-Activités, 72 rue des Pêcheurs à Vaires-sur-Marne.



Desir d'Haïti

Association d'intérêt général autorisée à recevoir des dons

Chez Monsieur Raphaël Minck

9 rue de Brou - 77360 Vaires-sur-Marne

✉ desir.haiti@laposte.net - ☎ 06 33 96 60 04

🌐 <http://desirhaiti.org> - 📘 <https://www.facebook.com/desir.dhaiti>

Quadrimestriel pour les
adhérents et bienfaiteurs.

Directeur de la publication :

Raphaël Minck

ISSN : 2271-7463



9 772271 746000